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Ocho columnas 
 

 
 

 

Busca 4T renegociar contratos privados de electricidad 
El plan es sentar a la mesa a productores independientes que operan 32 centrales; 
la renegociación es por 16 billones de pesos 

 

 
Ante austeridad: ¡helipuerto nuevo! 
Gastan diputados en plataforma de aterrizaje que no usan 

 

 

Busca gobierno frenar alzas en las gasolinas 
Magna. Aplica Hacienda estímulo semanal de 0.14 pesos menos por litro 
 

 

Optimismo entre inversionistas por títulos mexicanos gubernamentales 
Aun así, podría perder grado de inversión con AMLO 
 

 
Suman 2 millones 313 mil decesos por Covid en el mundo 
De 106 millones de contagios, más de 59 millones se recuperaron 
 

 
Vinculas a Bejarano con la mafia rumana que delinque en QR 
Hampa. Documento de octubre de 2020 del gabinete de seguridad liga al ex Diputado 
y a ex Gobernadores priistas con El Tiburón, el líder de banda con presencia en 15 
países 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Concentran 90 distritos disputa por aplanadora 
Contienda cerrada entre alianzas 
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Sheinbaum enfrenta la crisis con recetas propias 
La Jefa de Gobierno aplica de forma independiente dos líneas de acción económicas 
y otra sanitaria para afrontar el impacto de Covid-19 

 

La Razón 
IP advierte merma en inversión privada de 2.7 puntos del PIB en dos años 
Acusa 15 iniciativas antiempresariales 
 

 
Recorta sus metas Banco del Bienestar 
SEDENA está muy lejos de objetivos 
 

 
Mexicanos, deseosos de ver otra vez a AMLO repuesto y en las 
“mañaneras” 
AMLO 
 

 

Coperacha 
La propuesta de legisladores para que Edomex aporte recursos al metro es positiva, 
afirma Sheinbaum 

 

 

Tribus de Morena se rebelan por las candidaturas 
Mantienen tomada su sede nacional 
 

   
“No estaría mal” que Edomex aporte a Metro: Sheinbaum 
Invirtieron 300 millones de pesos para reestablecer el servicio en 6 líneas 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO espera diagnóstico médico para retomar actividades públicas: Salud 
(El universal, Teresa Moreno, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra en fase de recuperación, a la 
espera del diagnóstico de su médico de cabecera, el secretario de Salud, Jorge Alcocer 
Varela, para determinar cuándo puede regresar a encabezar sus actividades públicas. 
En conferencia de prensa, el director de Información Epidemiológica de la Secretaría de 
Salud, Christian Arturo Zaragoza Jiménez, dijo que aún falta la valoración que podría 
darse mañana mismo. 
Además, agregó que se siguió un tratamiento conservador para el mandatario. 
"Se encuentra en una fase de recuperación y estaremos esperando el diagnóstico que 
tendrán que dar sus grupos (de doctores): tanto el diagnóstico médico como el alta 
epidemiológica que estará a cargo del secretario (de Salud), son los médicos a cargo 
quienes serán los responsables de dar estos diagnósticos. Estamos a la espera. 
"Hasta el momento, el señor Presidente cursa asintomático y estamos en espera de la 
valoración por parte del secretario para que pueda dar el parte. Esperemos que mañana 
lo valoren. Ha sido un tratamiento muy conservador por parte de sus médicos tratantes", 
detalló. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-espera-diagnostico-medico-para-
retomar-actividades-publicas-salud) 
 

El fin de semana, leve avance en el registro de adultos mayores para la 
inmunización (La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
El registro de adultos mayores que recibirán la vacuna contra Covid-19 tuvo un avance 
mínimo durante el fin de semana, pues entre sábado y domingo se inscribieron 304 mil 
349 personas, para un total de 3 millones 578 mil 827, lo cual equivale a un avance de 
25 por ciento con relación al total de personas mayores de 60 años que viven en México. 
Más de la mitad de los ya inscritos son de la Ciudad de México, estado de México, 
Jalisco, Nuevo León, Puebla, Veracruz y Guanajuato, indicó el reporte que se dio ayer 
en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, donde Cristian Zaragoza, director de 
Información Epidemiológica, comentó que a esa hora (7 de la noche) todavía no había 
un reporte del equipo de médicos que atiende la salud del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, para saber si este lunes ya se reincorporaría a sus actividades 
normales. 
Sobre el comportamiento de la pandemia, el informe técnico señaló que se confirmaron 
6 mil 65 casos de contagio, para un acumulado de un millón 932 mil 145, así como 414 
fallecimientos. Hasta ayer, 166 mil 200 personas han perdido la vida por esta causa. Es 
una cantidad menor de personas afectadas y decesos en comparación con los días 
previos, porque en fin de semana disminuye la actividad en la red nacional de 
laboratorios de salud pública. 
Del informe se destaca que la semana 4 del año (del 24 al 30 de enero) inició con una 
disminución de 33 por ciento en la tendencia de casos de Covid-19 respecto de la 
semana previa. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/politica/004n2pol) 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-espera-diagnostico-medico-para-retomar-actividades-publicas-salud
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/amlo-espera-diagnostico-medico-para-retomar-actividades-publicas-salud
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Busca 4T renegociar contratos privados de electricidad (El Universal, Redacción, 

p. web). 
El gobierno de México, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), va por 
los millonarios pagos que hace por la compra de energía eléctrica a productores 
independientes y que tiene comprometidos, en algunos casos, hasta por 25 años más. 
Con las modificaciones a la Ley de la Industria Eléctrica busca sentar a la mesa a las 
empresas que operan 32 centrales de productores independientes para “negociar” casi 
un billón 570 mil millones de pesos. 
Estos recursos están comprometidos para la compra de electricidad que cubre los 
siguientes cuatro años de esta administración y dos décadas más, por lo que se 
revisarán los términos de los contratos firmados en gobiernos pasados, precios, cargos 
fijos y variables que se establecieron en las pólizas de compra-venta y que representan 
para CFE una fuerte carga financiera. 
El objetivo es “reducir en el mayor porcentaje posible esos pagos con ajustes en los 
términos de los contratos que se empezaron a firmar desde 1997, con el primer permiso 
de generación de electricidad bajo el esquema de productor independiente que la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE) otorgó a AES Mérida III para la construcción de 
una planta de generación con una capacidad de 531.5 Mewagatts (Mw), para su venta 
exclusiva a CFE”, informó a EL UNIVERSAL un alto funcionario del sector energético 
que solicitó el anonimato. 
Se busca analizar la rentabilidad de estas centrales, añadió, pues “considerando que la 
construcción de una central de ciclo combinado representa una inversión de 400 
millones de dólares, se presume que las inversiones para construir las 32 centrales 
podrían ascender a 12 mil 800 millones, 256 mil millones de pesos a la paridad actual”. 
Hasta 2020, la “CFE les ha comprado energía con un valor de 934 mil 544 millones de 
pesos, es decir, ya amortizaron sus inversiones iniciales y han obtenido 678 mil 544 
millones más, sin considerar lo que todavía les falta por el cobro de la entrega de energía 
eléctrica comprometida, en algunos casos, hasta 2044”, añadió. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/busca-4t-renegociar-contratos-privados-de-
electricidad) 
 

Avala INE lineamientos para usar urnas electrónicas en los próximos 
comicios (La Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó los lineamientos técnicos y jurídicos para la 
instrumentación por primera vez en comicios federales del voto en urnas electrónicas 
con carácter vinculante. Con experiencias previas en diversas entidades, el organismo 
instrumentará este modelo en 100 de las 165 mil casillas que se instalarán en la jornada 
del 6 de junio, las cuales estarán distribuidas en Coahulla y Jalisco, donde ya se han 
registrado estos procedimientos en procesos estatales. 
Avalado recientemente por el Consejo General, su validez legal fue impugnada ayer por 
Morena, por considerar que el organismo se estaba extralimitando en sus funciones. 
Aunque en los comicios locales de Coahuila e Hidalgo, efectuados en octubre, se realizó 
una experiencia similar de forma exitosa, para el partido mayoritario la votación 
mediante esta vía representa una franca violación al principio de certeza y legalidad del 
voto, generando desconfianza. 
En tanto que tiene carácter de programa piloto, la distribución de las 50 urnas en cada 
una de las entidades referidas se distribuirá de tal forma que, de forma cautelar, no 
tendrán una incidencia determinante en alguno de los distritos y elecciones locales 
donde se ubiquen.  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/busca-4t-renegociar-contratos-privados-de-electricidad
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Esto, con referencia a diversas resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación tanto en sus salas regionales como en la sala superior, que han avalado 
estos ejercicios con carácter vinculante a escala local. 
Estos lineamientos tienen como propósito establecer los aspectos jurídicos y técnicos 
necesarios que le den viabilidad al diseño y a la implementación del voto ciudadano 
empleando urnas electrónicas en una parte de las casillas del proceso. Por ello, antes 
de dar inicio a la votación, se realizará una verificación del equipo, con funcionarios y 
representantes partidistas con la que se podrá corroborar que en una urna electrónica 
no existe votación alguna registrada. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/politica/005n2pol) 
 

Reforma eléctrica saca 'chispas': Morena la defiende y oposición anuncia 
que buscará frenarla (El Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica del presidente Andrés Manuel López 
Obrador “no es una iniciativa ideológica”, busca terminar con los “abusos y saqueos” de 
la iniciativa privada a la nación, y será “la iniciativa de iniciativas de esta Legislatura, la 
más importante”, adelantó el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier Velazco. 
El político poblano argumentó que con la propuesta presidencial, “no nos oponemos a 
una competencia legítima y equitativa, esto no tiene una carga ideológica, sino de 
respetar condiciones de equidad, de igualdad, de libre competencia, que no pongan en 
situación de desventaja la industria eléctrica nacional para favorecer a unos cuantos”, 
explicó. 
El legislador anticipó que habrá un foro de “parlamento abierto” y aseguró que “vamos 
a demostrar, con argumentos, lo que hicieron en la reforma energética del 2013, que 
fue sólo para favorecer a los intereses particulares de manera mentirosa, falsa, 
escondiéndose en recovecos del reglamento para saquear al país”. 
Explicó que en la anterior reforma energética “se reconoció el carácter de energía limpia 
a la producida en hidroeléctricas, nucleoeléctricas y ciclos combinados; sin embargo, en 
el reglamento se han aprovechado recovecos para desplazar a las hidroeléctricas, las 
de ciclo combinado y nucleoeléctricas, para favorecer los contratos que ya tenían en un 
sistema de cuotas y de cuates, para generar un negocio particular, atentando contra los 
intereses de los mexicanos”. 
“Nos prometieron una reforma para tener energías limpias y más baratas, ¿las 
tenemos?, ¿los recibos en el comercio están llegando más baratos, en las casas de la 
gente que no se escucha, en los domicilios está llegando más barato?”, cuestionó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/reforma-electrica-saca-chispas-morena-la-
defiende-oposicion-anuncia-que-buscara-frenarla) 
 

La lucha por las 15 gubernaturas (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
A cuatro meses de las elecciones del 6 de junio, en las que se renovarán 15 
gubernaturas, Morena ya tiene a todos sus alfiles que lucharán por el voto ciudadano, 
ya sea solos o en alianzas con el PT, el PVEM y Nueva Alianza. Por su parte, la 
oposición aún no termina de definir a todos sus candidatos. La alianza PAN, PRI y PRD 
tiene acordadas candidaturas comunes en 11 de 15 estados; el PAN decidió ir solo en 
tres entidades donde considera que tiene dominio y puede ganar y el PRI y el PRD van 
unidos en Guerrero y Nuevo León. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/politica/005n2pol
https://elfinanciero.com.mx/nacional/reforma-electrica-saca-chispas-morena-la-defiende-oposicion-anuncia-que-buscara-frenarla
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ESTADO MORENA POSICIÓN 
Baja California Nombre: Marina de Pilar Ávila Olmeda 
Coalición: Morena-PT-PVEM 
Actual alcaldesa de Mexicali. Es abogada con maestría en Administración Pública. Los 
aspirantes que no fueron elegidos al cargo acusaron que el gobernador Jaime Bonilla y 
Mario Delgado impulsaron su candidatura. Nombre: No se ha definido 
Coalición: PAN-PRI-PRD 
Aún no se define el candidato. Se convino que el PAN sea quien proponga a la candidata 
para cumplir con la paridad de género. El CEN panista informó que invitó a la ex Miss 
Universo Lupita Jones. 
Baja California Sur Nombre: Víctor Castro Cosío 
Coalición: Morena-PT 
Exdelegado federal y senador con licencia. Fue profesor de primaria y secundaria 
durante 15 años, diputado federal del PRD y secretario de Educación estatal con el 
panista Marcos Alberto Covarrubias. También fue alcalde de La Paz. Nombre: Francisco 
Pelayo Covarrubias 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-lucha-por-las-15-gubernaturas-
6336389.html) 
 

Concentran 90 distritos disputa por aplanadora; contienda cerrada entre 
alianzas (Excélsior, leticia Robles de la Rosa, p. web). 
De los más de 150 distritos electorales federales en los que las coaliciones Va por 
México y Juntos Hacemos Historia registraron alianzas, 90 concentran la batalla por el 
dominio legislativo, ya que ambos bloques intentarán quitar a sus adversarios políticos 
los espacios que obtuvieron en la Cámara de Diputados en los comicios anteriores. 
Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, tendrá un camino cuesta arriba, ya que 
los resultados electorales de 2018 dieron amplia ventaja a Morena y sus aliados 
políticos. 
Las dos coaliciones se enfrentarán cara a cara en lugares como Matehuala, distrito uno 
de San Luis Potosí, donde se anticipa una contienda cerrada, ya que las preferencias 
electorales son muy similares para los seis partidos que integran las alianzas. 
En tanto, en la Ciudad de México, los dos bloques se enfrentarán en siete distritos: el 
dos, en la alcaldía de Gustavo A. Madero; el cinco, en Tlalpan; el ocho, en Cuauhtémoc; 
el 16, en Álvaro Obregón; el 17, en Cuajimalpa; el 20, en Iztapalapa y el 23, en 
Coyoacán. 
Morelos es la única entidad federativa donde las coaliciones no competirán por alguno 
de sus cinco distritos. 
Serán 90 distritos corazón de la batalla 
Son 90 los distritos electorales federales que concentran la disputa en las urnas de las 
dos coaliciones que competirán por el voto el 6 de junio para integrar la nueva Cámara 
de Diputados, en los que ambos bloques intentarán romper el dominio electoral que 
tuvieron sus adversarios políticos en las elecciones anteriores, incluso en una ruta 
cuesta arriba. 
En la Ciudad de México, por ejemplo, son siete distritos electorales federales donde 
contendrán las dos coaliciones, que son el dos, en Gustavo A. Madero; el cinco, en 
Tlalpan; el ocho, en Cuauhtémoc; el 16, en Álvaro Obregón; el 17, en Cuajimalpa; el 20, 
en Iztapalapa y el 23 en Coyoacán. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/concentran-90-distritos-disputa-por-
aplanadora-contienda-cerrada-entre-alianzas/1431494) 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-lucha-por-las-15-gubernaturas-6336389.html
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Costó $300 millones reactivar las seis líneas del STC afectadas por 
incendio (La Jornada, Alejandro Cruz Martínez, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que 
reactivar el servicio en las seis líneas del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, 
el cual fue suspendido por el incendio ocurrido en la subestación de Buen Tono, tuvo un 
costo aproximado de 300 millones de pesos. 
Al prever que a más tardar la próxima semana estén listos los peritajes para determinar 
las causas del siniestro, informó que en los próximos días se reunirá con el director de 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, para concretar un 
proyecto integral de energización de las líneas 1, 2 y 3, así como el montaje de un nuevo 
puesto de control que abarcará las líneas 1 a 6, que son los más antiguos de la red. 
Interrogada respecto de si el gobierno del estado de México debería apoyar en el 
mantenimiento del STC, la titular del Ejecutivo local expresó: La verdad, no estaría mal. 
Señaló que de las 12 líneas de la red dos llegan hasta esa entidad y otras más a los 
límites con municipios mexiquenses; además, 40 por ciento de las personas que se 
movilizan por ese sistema provienen de esa entidad. 
En conferencia de prensa señaló que poner en funcionamiento las seis líneas que 
suspendieron su servicio por el incendio, al entrar hoy en operación la 2, que va de 
Taxqueña a Cuatro Caminos, el Metro invirtió alrededor de 300 millones de pesos entre 
el pago por los servicios de la CFE y la instalación del sistema de telemetría para 
conocer la ubicación de los trenes en servicio, aunque confió en que buena parte de ese 
gasto sea cubierto por el seguro. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/capital/028n1cap) 
 

Apoyos podrían sobrecalentar la economía de EU: exsecretario del Tesoro 
(El Economista, Agencia, p. web). 
Tras las declaraciones de Lawrence Summers (antiguo secretario del Tesoro en el 
gobierno de Bill Clinton, y el principal asesor económico de Barack Obama) en contra 
del “American Rescue Plan” del presidente Biden, publicadas en un artículo de opinión 
en el Washington Post, líderes defienden el paquete de 1.9 billones de dólares 
propuesto el mes pasado. 
El ex secretario del Tesoro declaró que el plan de Biden es excesivo y podría generar 
presiones inflacionarias, así como un “sobrecalentamiento” de la economía “de un tipo 
que no hemos visto en una generación, con consecuencias para el valor del dólar y para 
la estabilidad financiera”. 
A esto, Jared Bernstein, miembro del consejo de asesores económicos de la Casa 
Blanca, respondió que la administración cree que es crucial “devolver el golpe fuerte” y 
“devolver el golpe fuerte con apoyo fiscal”, también dijo que había consenso dentro del 
equipo sobre la calibración y el tamaño del paquete. 
Agregó que Summers estaba “completamente equivocado” al sugerir que la 
administración estaba minimizando los peligros de la inflación. “Janet Yellen es nuestra 
secretaria del Tesoro, ¿de acuerdo?”, dijo. “Ella sabe sobre los riesgos inflacionarios”. 
Bernstein también comentó que “preocuparse por el 'sobrecalentamiento' cuando la 
recuperación del mercado laboral se ha estancado es una tontería en extremo (...) “Por 
supuesto que existen riesgos asociados con ir a lo grande, pero como hemos dicho todo 
el tiempo, esos riesgos palidecen en comparación con los riesgos de ir a lo pequeño. 
Como el propio Summers debería recordar”. 
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La posición de Summers recibió el respaldo de Olivier Blanchard, el ex economista jefe 
del Fondo Monetario Internacional (FMI). “Creo que la prioridad absoluta es proteger a 
las personas y empresas afectadas por el Covid-19. Aún así, estoy de acuerdo con 
Summers”, escribió Blanchard en Twitter. “El programa de 1.9 billones podría 
sobrecalentar la economía de tal manera que sería contraproducente. La protección se 
puede lograr con menos”, agregó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Apoyos-podrian-sobrecalentar-la-
economia-de-EU-exsecretario-del-Tesoro-20210207-0063.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría conjunta acciones en política agraria gubernamental para 
promover el desarrollo social y sustentable en el medio rural (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 05 febrero 2021 
Los fenómenos de conflictos que se presentan en la actualidad en el medio rural son de 
carácter multifactorial, en donde el tema de la tierra, lo agrario, es sólo la punta de 
iceberg, porque atrás de esa realidad existen intereses diversos que vulneran los 
derechos individuales y colectivos de los pueblos y comunidades agrarias. 
En estos términos se expresó el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández 
Palacios Mirón, en el Conversatorio Internacional “Conflictos sociales: mecanismos, 
lecciones aprendidas y buenas prácticas para su gestión”, que organizaron la Agencia 
Nacional de Tierras y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 
En la sesión virtual que se generó desde la ciudad de Bogotá, Colombia, y que unió en 
el Panel 1: Gestión de Conflictos Territoriales, a destacados panelistas del país anfitrión, 
Guatemala y México, el Procurador Agrario agradeció la oportunidad para participar en 
este tipo de foros latinoamericanos, sustentó su exposición en torno a la temática de 
Conciliación y Mecanismos para conflictos agrarios. 
Al respecto, destacó que el Gobierno de México, impulsa una política agraria, a través 
de diversos organismos e instituciones, con el propósito de prevenir y atender la 
conflictividad agraria-social en el medio rural; revertir las condiciones de pobreza y 
marginación que han predominado en las últimas décadas, para promover el desarrollo 
social y sustentable de los más de 32 mil núcleos agrarios existentes en el territorio 
nacional. “Compartimos con los pueblos de América Latina, —subrayó el Procurador 
Agrario— que la pobreza, la exclusión y la marginación son una constante todavía en el 
sector agrario producto de las políticas neoliberales de los últimos 35 años. El 62% de 
la población del medio rural vive en condiciones de pobreza, y el 21% en pobreza 
extrema”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-conjunta-acciones-en-politica-agraria-
gubernamental-para-promover-el-desarrollo-social-y-sustentable-en-el-medio-
rural?idiom=es) 
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CAERÁ LA "GUILLOTINA" (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Domingo 07 febrero 2021 
Yucatán, Seyé. - «Yo le diría a los campesinos que tengan la confianza al 100% de que 
recuperarán sus tierras que les fueron despojadas por empresarios, abogados y 
abogadas». En ese sentido se pronunció la responsable de la Procuraduría Agraria, 
Rita Chuil Gómez, al ser entrevistada en exclusiva por Sol Yucatán, en su oficina, toda 
vez que esta empresa periodística ha denunciado públicamente los atropellos de los 
que han sido objeto trabajadores del campo por parte de Rafael Acosta Solís, Xail de la 
Luz González Alpuche y María Elidé Silveira Hau, así como por decenas de 
empresarios, entre los que destaca Gabriel «Gabino» Guzmán Millet. 
«El despojo está a la vista, hay ejidos donde les han hecho el cambio de destino en una 
superficie de 5 mil y 4 mil hectáreas, y no es posible que esto se siga dando, es por eso 
que en la Procuraduría Agraria tenemos la obligación de integrar esos expedientes para 
pedir la nulidad al Tribunal y lo estamos haciendo, por eso le pedimos la confianza a los 
campesinos agrarios para lograr esto a un buen fin, no es posible que se les siga 
despojando de sus tierras, que con mucho trabajo les fueron dotados desde sus 
antepasados, sus bisabuelos, sus abuelos, sus padres», externó la entrevistada. 
«Entonces ya basta de estos despojos, la Procuraduría está para orientarles e integrar 
bien los expedientes y que en el Tribunal se resuelva favorablemente para los sujetos 
agrarios», refirió la funcionaria. 
La titular de la dependencia en mención insistió en que no se permitirá que los 
verdaderos ejidatarios se queden sin tierras. 
«No podemos permitir que continuemos con esta actividad en el campo, por eso se les 
pide a los campesinos que acudan a la Procuraduría Agraria, que nos den la confianza 
para hacer un trabajo de equipo, necesitamos de la ayuda de ellos para hacer un trabajo 
conjunto, vamos a hacer todo lo que esté a nuestro alcance para que en estos juicios 
sean beneficiados los sujetos agrarios; corresponderá al Tribunal Agrario determinar la 
sentencia a quien le corresponda este derecho, pero nosotros los vamos a acompañar 
hasta la última instancia», dijo. 
(https://solyucatan.com/caera-la-guillotina/) 
 

Suspendidos cambios de comisarías ejidales (Zona Media, Carlos A. Govea, p. web). 
Domingo 07 febrero 2021 
Al agravar el problema de la pandemia por el Covid-19 (Coronavirus), nuevamente 
quedaron suspendidas las asambleas ya programadas por parte de la Procuraduría 
Agraria en diversas localidades, principalmente para cambio de comisarías ejidales. 
La Procuraduría Agraria informó, en algunos poblados ya estaba contemplado el cambio 
de las mesas directivas, las cuales integran las diferentes comisarías en ejidos, tal es el 
caso de San José donde hay personas quienes lo piden desde mediados del año 
anterior y no es efectuado debido al problema de salud para evitar riesgos de 
enfermedades. 
El año anterior también estaba pendiente el cambio de autoridades en ejido Palomas 
desde Agosto, efectuándose hasta Diciembre a petición de un grupo de habitantes con 
derecho a voto, lo mismo pueden solicitar la población en las localidades donde ya 
venció el periodo de las autoridades salientes, pero la asamblea será cuando el estado 
potosino pase de semáforo rojo a naranja. 
Las asambleas las coordinará un visitador agrario, acreditado de esta dependencia, para 
efectuarlas en su debido momento. 
(https://www.diariozm.com/region/ciudaddelmaiz/suspendidos-cambios-de-comisarias-
ejidales/26908) 
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Es inconstitucional que los municipios requieran de una autorización 
judicial para clausurar y suspender obras en ejecución: Suprema Corte (Hoja 

de Ruta, Redacción, p. web). 
Sábado 06 febrero 2021 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó una porción normativa del artículo 
60, fracción VII, de la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial 
y Desarrollo Urbano, con efectos limitados al municipio de Guadalupe, Nuevo León. Esta 
norma exigía a los municipios contar con una resolución judicial para suspender y 
clausurar obras en ejecución. Lo anterior, al retomar el análisis de las impugnaciones 
iniciado en sesión pasada. 
Por otra parte, el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, relativos a la 
naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de Ordenamiento Territorial, al 
concluir que es un órgano de carácter consultivo, cuyas atribuciones no interfieren con 
aquellas que corresponden a los municipios y que fue creado por el Congreso de la 
Unión, en ejercicio de las facultades de dirección que tiene en materia de asentamientos 
humanos y desarrollo urbano, en términos de lo dispuesto por el artículo 73, fracción 
XXIX-C de la Constitución General. 
La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 35, 36, 
fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas conurbadas, así 
como a los planes y programas municipales de desarrollo urbano, al considerar que no 
existe obligación alguna para que el Congreso de la Unión desarrolle a detalle la forma 
en que deberán elegirse los integrantes de la Comisión de Ordenamiento Metropolitano 
o de Conurbación, pues ello podrá preverse en otros ordenamientos. Además, la Corte 
precisó que los municipios sí tienen una participación real y efectiva en dicha comisión, 
pues tienen la atribución de coordinar la formulación y aprobación de los programas 
metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 
Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos relacionados con: 

1. a) la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, 
representen los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad 
administrativa o jurisdiccional, así como para ampliar las facultades de la 
Procuraduría Agraria en lo que respecta a la defensa de los derechos humanos 
vinculados con el ordenamiento territorial, al considerar que sí existe un sustento 
constitucional para el efecto y no vulneran la autonomía del municipio; 

2. b) la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones que, 
en la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las autoridades 
locales, se emitan en términos del artículo 147 de la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiodifusión, ya que no incide en las facultades de los 
municipios, sino en las de los gobiernos de los Estados; 

(https://hojaderutadigital.mx/es-inconstitucional-que-los-municipios-requieran-de-una-
autorizacion-judicial-para-clausurar-y-suspender-obras-en-ejecucion-suprema-corte/) 
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Sector Agrario 
 
 

La mancha urbana en la frontera norte requiere control, asegura Román 
Meyer (La Jornada, José Antonio Román, p. web). 
Lunes 08 febrero 2021 
El crecimiento de la mancha urbana con poco control es el común denominador en los 
municipios de la frontera norte, situación que exige mayor intervención de todos los 
niveles de gobierno, aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón. 
Adelantó que durante el presente año se realizarán intervenciones urbanas en 80 
municipios un poco más retirados de las fronteras, luego de que durante los dos 
primeros años de la presente administración tuvieron programas muy activos. 
En entrevista, el funcionario federal explicó que la frontera norte ha vivido un rápido 
crecimiento económico y urbano en las pasadas décadas, situación que ha generado la 
conformación de colonias muy alejadas de los centros de trabajo y, por ende, la 
formación de zonas habitacionales carentes de servicios, equipamientos urbanos y de 
espacios públicos para las comunidades. 
Las intervenciones que realiza la Sedatu en los municipios fronterizos del norte del país 
están más enfocadas al diseño y construcción de espacios públicos, deportivos, 
polideportivos, plazas públicas, y centros de salud, entre otras, así como estaciones de 
bomberos y centros educativos y lo que se busca es crear espacios públicos que no 
sólo mejoren la calidad de vida de las personas, sino que den identidad a estas 
comunidades, cuyos habitantes provienen de muchos lugares del país, resultado de la 
migración interna, muchos de ellos han llegado a la zona con la esperanza de ir a 
Estados Unidos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/politica/011n2pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Sader: crece el sector agroalimentario, pese a la pandemia (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
Lunes 08 febrero 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, aseguró que el 
sector agroalimentario nacional registró un crecimiento económico a pesar de la 
pandemia, lo cual permitirá afrontar los compromisos de abasto de alimentos en México 
y en el extranjero. 
En reunión virtual con integrantes de la Cámara de Comercio México-Estados Unidos, 
Villalobos indicó que en el país se ha logrado una sinergia con los productores 
agropecuarios, pesqueros y acuícolas, a fin de mantener el funcionamiento de la cadena 
productiva nacional y garantizar el abasto de alimentos en el mercado nacional y 
satisfacer la demanda de productos mexicanos en los mercados foráneos. 
Con base en información del Departamento de Agricultura estadunidense, la Sader 
informó que el comercio agroalimentario entre México y EU en 2020 se situó en 51 mil 
872 millones de dólares, un incremento anual de 3 por ciento en relación con 2019, y de 
9.2 frente a 2018. 
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En la sesión en la que participaron empresarios estadunidenses, la Sader señaló que, 
con base en los términos del decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación en 
diciembre de 2020, si bien la importación de maíz para uso pecuario se mantendrá, las 
compras irán disminuyendo conforme al Programa Maíz para México que impulsa el 
incremento en la producción nacional de la semilla amarilla. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/politica/014n1pol) 
 

¿Por qué se prohibió en México el glifosato? El Secretario de Agricultura 
lo explica (El Financiero, Redacción, p. web). 
Domingo 07 febrero 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos 
Arámbula, explicó las razones por las que se prohibió en México el uso de glifosato en 
cultivos de frijol, maíz, entre otros productos. 
El funcionario explicó en entrevista para La Silla Roja, que el abuso de este herbicida 
puede causar enfermedades respiratorias y en la piel de los agricultures, así como 
daños a la tierra. 
"Un abuso en los volúmenes o excesiva aplicación puede contaminar los mantos 
acuíferos, afectar a los jornaleros que lo aplican, a través de daños físicos en la piel o 
en las vías respiratorias, puede también generar problemas de resistencia, si las plagas 
están permanentemente expuestas (al herbicida) pueden adquirir mecanismos de 
tolerancia y perderíamos la capacidad de eliminación de las malezas, es importante 
eliminar a las malezas porque compiten por el sol, el agua, los nutrientes del suelo", dijo 
en la charla con Víctor Piz, Leonardo Kourchenko y Enrique Quintana. 
Señaló que que el glifosato se ha usado en México y en el mundo desde hace más de 
40 años, por lo que el Conacyt está buscando un sustituto para este herbicida que 
permita combatir las plagas y las malezas a precios competitivos para los productores. 
Además, el funcionario dijo que se respetará el plazo hasta 2024 que establece el 
decreto para reemplazar al glifosato. 
“El decreto da un plazo para sustituirlo hasta el último día de enero de 2024, es 
importante que vayamos sustituyendo estos compuestos químicos por compuestos más 
sustentables y amenos con el ambiente”, describió. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/por-que-se-prohibio-en-mexico-el-glifosato-el-
secretario-de-agricultura-lo-explica) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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AMLO espera diagnóstico médico para retomar 

actividades públicas: Salud 

 

Domingo 07 febrero 2021 / Teresa Moreno 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra en fase de 

recuperación, a la espera del diagnóstico de su médico de cabecera, el secretario 

de Salud, Jorge Alcocer Varela, para determinar cuándo puede regresar a 

encabezar sus actividades públicas. 

En conferencia de prensa, el director de Información Epidemiológica de la 

Secretaría de Salud, Christian Arturo Zaragoza Jiménez, dijo que aún falta la 

valoración que podría darse mañana mismo. 

Además, agregó que se siguió un tratamiento conservador para el mandatario. 

"Se encuentra en una fase de recuperación y estaremos esperando el 

diagnóstico que tendrán que dar sus grupos (de doctores): tanto el diagnóstico 

médico como el alta epidemiológica que estará a cargo del secretario (de Salud), 

son los médicos a cargo quienes serán los responsables de dar estos 

diagnósticos. Estamos a la espera. 
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"Hasta el momento, el señor Presidente cursa asintomático y estamos en espera 

de la valoración por parte del secretario para que pueda dar el parte. Esperemos 

que mañana lo valoren. Ha sido un tratamiento muy conservador por parte de 

sus médicos tratantes", detalló. 
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El fin de semana, leve avance en el registro de 

adultos mayores para la inmunización 

 

Lunes 08 febrero 2021 / Ángeles Cruz Martínez 

El registro de adultos mayores que recibirán la vacuna contra Covid-19 tuvo un 

avance mínimo durante el fin de semana, pues entre sábado y domingo se 

inscribieron 304 mil 349 personas, para un total de 3 millones 578 mil 827, lo cual 

equivale a un avance de 25 por ciento con relación al total de personas mayores 

de 60 años que viven en México. 

Más de la mitad de los ya inscritos son de la Ciudad de México, estado de 

México, Jalisco, Nuevo León, Puebla, Veracruz y Guanajuato, indicó el reporte 

que se dio ayer en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, donde Cristian 

Zaragoza, director de Información Epidemiológica, comentó que a esa hora (7 

de la noche) todavía no había un reporte del equipo de médicos que atiende la 

salud del presidente Andrés Manuel López Obrador, para saber si este lunes ya 

se reincorporaría a sus actividades normales. 

Sobre el comportamiento de la pandemia, el informe técnico señaló que se 

confirmaron 6 mil 65 casos de contagio, para un acumulado de un millón 932 mil 

145, así como 414 fallecimientos. Hasta ayer, 166 mil 200 personas han perdido 

la vida por esta causa. Es una cantidad menor de personas afectadas y decesos 

en comparación con los días previos, porque en fin de semana disminuye la 

actividad en la red nacional de laboratorios de salud pública. 
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Del informe se destaca que la semana 4 del año (del 24 al 30 de enero) inició 

con una disminución de 33 por ciento en la tendencia de casos de Covid-19 

respecto de la semana previa. 

La semana pasada esa baja se reflejó en la cantidad de casos confirmados 

diarios, la cual se mantuvo en alrededor de 12 mil, contra más de 20 mil que se 

sumaban al registro entre noviembre y enero. 

En cuanto a la inscripción de adultos mayores en la página 

www.mivacuna.salud.gob.mx, destacó la disminución en la velocidad de los 

registros, pues mientras entre viernes y sábado pasó de 500 mil a más de 3.2 

millones, del sábado al domingo se sumaron sólo 304 mil 349 personas. 

Se prevé que el próximo 15 de febrero se reanuden los envíos semanales de la 

vacuna de Pfizer, con lo que se retomará la estrategia para aplicar el biológico al 

personal de salud que atiende enfermos de Covid-19 en los hospitales e iniciar 

con la protección de adultos mayores, empezando por los que tienen más de 80 

años. 

El siguiente grupo serán los que tienen de 70 a 79 y luego los de 60 a 69. 
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Busca 4T renegociar contratos privados de 

electricidad 

 

Lunes 08 febrero 2021 / Redacción 

El gobierno de México, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

va por los millonarios pagos que hace por la compra de energía eléctrica a 

productores independientes y que tiene comprometidos, en algunos casos, hasta 

por 25 años más. 

Con las modificaciones a la Ley de la Industria Eléctrica busca sentar a la mesa 

a las empresas que operan 32 centrales de productores independientes para 

“negociar” casi un billón 570 mil millones de pesos. 

Estos recursos están comprometidos para la compra de electricidad que cubre 

los siguientes cuatro años de esta administración y dos décadas más, por lo que 

se revisarán los términos de los contratos firmados en gobiernos pasados, 

precios, cargos fijos y variables que se establecieron en las pólizas de compra-

venta y que representan para CFE una fuerte carga financiera. 
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El objetivo es “reducir en el mayor porcentaje posible esos pagos con ajustes en 

los términos de los contratos que se empezaron a firmar desde 1997, con el 

primer permiso de generación de electricidad bajo el esquema de productor 

independiente que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) otorgó a AES 

Mérida III para la construcción de una planta de generación con una capacidad 

de 531.5 Mewagatts (Mw), para su venta exclusiva a CFE”, informó a EL 

UNIVERSAL un alto funcionario del sector energético que solicitó el anonimato. 

Se busca analizar la rentabilidad de estas centrales, añadió, pues “considerando 

que la construcción de una central de ciclo combinado representa una inversión 

de 400 millones de dólares, se presume que las inversiones para construir las 32 

centrales podrían ascender a 12 mil 800 millones, 256 mil millones de pesos a la 

paridad actual”. 

Hasta 2020, la “CFE les ha comprado energía con un valor de 934 mil 544 

millones de pesos, es decir, ya amortizaron sus inversiones iniciales y han 

obtenido 678 mil 544 millones más, sin considerar lo que todavía les falta por el 

cobro de la entrega de energía eléctrica comprometida, en algunos casos, hasta 

2044”, añadió. 

¿Qué porcentaje de reducción de los pagos o de cargos fijos y variables por 

compras de energía eléctrica estarían esperando? Se le cuestionó al alto 

funcionario. 

“Estamos en el análisis de caso por caso, pero esperamos obtener un beneficio 

real para el Estado y CFE”, subrayó. 

 

Compromisos de largo aliento 

 

Aseguró que hay empresas como la española Iberdrola Generación México que, 

con la operación de la central de ciclo combinado Noreste —que requirió 345.4 

millones de dólares, de segunda generación y que lleva cinco años operando—, 

tiene compromisos de compra por 314 mil 150.6 millones de pesos hasta 2043. 

Otra ciclo combinado, Norte III (Juárez), que necesitó 562.3 millones de dólares 

otorgada a las empresas Abeinsa y Abener Energía, tiene contrato hasta 2044, 

por el cual la CFE está obligada a comprarle energía con valor de 300 mil 20.2 

millones de pesos en los próximos 24 años. 

Por la operación y entrega de electricidad de la central de ciclo combinado 

Noroeste, cuya construcción costó 334.4 millones de dólares adjudicada a 

Iberdrola Generación México, la comisión tiene comprometidos 225 mil 171 

millones de pesos por la compra de electricidad hasta 2044. 

Lo mismo ocurre con la central Topolobampo III, que demandó una inversión de 

374.8 millones de dólares para su construcción, permiso otorgado a Iberdrola 

Generación México y con vigencia hasta 2044. Con la española, CFE tiene 

comprometidos en esta planta compras por 198 mil 394.4 millones de pesos. 
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Concentración del negocio 

 

De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, en el renglón 

correspondiente a Pagos Anuales por Adquisición de Energía por Proyecto: 

Montos Correspondientes a los Proyectos de Inversión Financiado, en el que se 

encuentran las 32 centrales de productores independientes, del billón 570 mil 

millones de pesos que están comprometidos con privados que construyeron y 

operan centrales de generación, 932 mil 736.2 millones de pesos (59.4%) tiene 

que pagarse a una sola compañía: Iberdrola. 

EL UNIVERSAL solicitó el punto de vista de los ejecutivos de esta firma, pero al 

cierre de la edición no hubo respuesta. 

Otras centrales como Norte y Norte I, adjudicadas a la española Unión Fenosa 

(Naturgy) y Cobra, demandan recursos por 119 mil 870 millones de pesos y 70 

mil 671 millones, respectivamente. 

 

Enorme abuso 

 

Gonzalo Monroy, analista del sector energético y socio director en GMEC, dijo 

que la forma como el gobierno federal está tratando de negociar con los 

productores independientes a través de la iniciativa de reforma es un “gigantesco 

abuso, no lo están haciendo de buena fe”. En febrero de 2019, los empresarios 

le propusieron al gobierno su disposición a negociar, pero se negó, explicó. 
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Avala INE lineamientos para usar urnas 

electrónicas en los próximos comicios 

Lunes 08 febrero 2021 / Alonso Urrutia 

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó los lineamientos técnicos y jurídicos 

para la instrumentación por primera vez en comicios federales del voto en urnas 

electrónicas con carácter vinculante. Con experiencias previas en diversas 

entidades, el organismo instrumentará este modelo en 100 de las 165 mil casillas 

que se instalarán en la jornada del 6 de junio, las cuales estarán distribuidas en 

Coahulla y Jalisco, donde ya se han registrado estos procedimientos en procesos 

estatales. 

Avalado recientemente por el Consejo General, su validez legal fue impugnada 

ayer por Morena, por considerar que el organismo se estaba extralimitando en 

sus funciones. Aunque en los comicios locales de Coahuila e Hidalgo, efectuados 

en octubre, se realizó una experiencia similar de forma exitosa, para el partido 

mayoritario la votación mediante esta vía representa una franca violación al 

principio de certeza y legalidad del voto, generando desconfianza. 

En tanto que tiene carácter de programa piloto, la distribución de las 50 urnas en 

cada una de las entidades referidas se distribuirán de tal forma que, de forma 

cautelar, no tendrán una incidencia determinante en alguno de los distritos y 

elecciones locales donde se ubiquen. Esto, con referencia a diversas 

resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tanto en 

sus salas regionales como en la sala superior, que han avalado estos ejercicios 

con carácter vinculante a escala local. 

Estos lineamientos tienen como propósito establecer los aspectos jurídicos y 

técnicos necesarios que le den viabilidad al diseño y a la implementación del voto 

ciudadano empleando urnas electrónicas en una parte de las casillas del 

proceso. Por ello, antes de dar inicio a la votación, se realizará una verificación 

del equipo, con funcionarios y representantes partidistas con la que se podrá 

corroborar que en una urna electrónica no existe votación alguna registrada. 

Algunas de las ventajas de este voto, en consideración del INE, es que el 

ciudadano podrá elegir al candidato de su preferencia en la pantalla electrónica, 

votar en blanco o por candidato independiente, pero, en su caso, podrá corregir 

el sentido de su sufragio. 

En la más reciente experiencia en la que participó el INE, se levantó un sondeo 

sobre el nivel de confiabilidad que tenían los ciudadanos en esta modalidad del 

voto y se desprendió que la gran mayoría –superior a 90 por ciento– expresó su 

confianza en la urna electrónica, por lo cual puede concluirse como satisfactoria, 

a razón de los resultados obtenidos mediante la aplicación de encuestas. 
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Reforma eléctrica saca 'chispas': Morena la 

defiende y oposición anuncia que buscará 

frenarla 

 

Lunes 08 febrero 2021 / Víctor Chávez 

La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica del presidente Andrés Manuel López 

Obrador “no es una iniciativa ideológica”, busca terminar con los “abusos y 

saqueos” de la iniciativa privada a la nación, y será “la iniciativa de iniciativas de 

esta Legislatura, la más importante”, adelantó el coordinador de Morena en la 

Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco. 

El político poblano argumentó que con la propuesta presidencial, “no nos 

oponemos a una competencia legítima y equitativa, esto no tiene una carga 

ideológica, sino de respetar condiciones de equidad, de igualdad, de libre 

competencia, que no pongan en situación de desventaja la industria eléctrica 

nacional para favorecer a unos cuantos”, explicó. 

El legislador anticipó que habrá un foro de “parlamento abierto” y aseguró que 

“vamos a demostrar, con argumentos, lo que hicieron en la reforma energética 

del 2013, que fue sólo para favorecer a los intereses particulares de manera 

mentirosa, falsa, escondiéndose en recovecos del reglamento para saquear al 

país”. 
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Explicó que en la anterior reforma energética “se reconoció el carácter de energía 

limpia a la producida en hidroeléctricas, nucleoeléctricas y ciclos combinados; 

sin embargo, en el reglamento se han aprovechado recovecos para desplazar a 

las hidroeléctricas, las de ciclo combinado y nucleoeléctricas, para favorecer los 

contratos que ya tenían en un sistema de cuotas y de cuates, para generar un 

negocio particular, atentando contra los intereses de los mexicanos”. 

“Nos prometieron una reforma para tener energías limpias y más baratas, ¿las 

tenemos?, ¿los recibos en el comercio están llegando más baratos, en las casas 

de la gente que no se escucha, en los domicilios está llegando más barato?”, 

cuestionó. 

Por ello, el coordinador morenista en San Lázaro insistió que su grupo 

parlamentario apoyará la iniciativa del titular del Ejecutivo federal, “en sus 

términos, porque es algo justo para el país. Ésta es la iniciativa de iniciativas de 

esta Legislatura”, recalcó. 

“Garantizará piso parejo, libre competencia y la eliminación del dumping, práctica 

que iba en detrimento del sector eléctrico nacional”, expuso. 

Aclaró que en la aprobación de esta iniciativa preferente “no habrá lugar a ningún 

tipo de controversia constitucional, pues todo el proceso se hará con estricto 

apego a la ley, respetando las inversiones y protegiendo los intereses de la 

nación y los consumidores”. 

“No estamos haciendo una contrarreforma constitucional, son modificaciones y 

reformas a la ley secundaria, a la ley que nació precisamente derivada de la 

reforma del año 2013”, precisó Mier Velazco. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados garantizó que “se llevará a cabo un debate sensato y prudente en 

torno a esta iniciativa, donde se podrá revisar uno de los temas que definirán 

muchas cosas para el futuro del país en materia de soberanía energética y 

también política”. 

Ignacio Mier reiteró que “este tema no se centra en ideologías, sino en la defensa 

de la libre competencia en condiciones equitativas, tanto para las empresas 

particulares como para las empresas productivas del Estado”. 

“Creemos en la inversión privada, creemos en la inversión pública privada, pero 

creemos también que no podemos mentir a los mexicanos, y lo que queremos 

es que haya reglas parejas, que se respete la libre competencia en condiciones 

de equidad, que se evite el dumping, que se evite el subsidio disfrazado y que, 

efectivamente, toda esta modernización del sistema eléctrico y de apertura sea 

en el propósito que inspiró la reforma constitucional: que tengamos energías 

limpias y un mejor servicio en confiabilidad y en los precios bajos hacia los 

consumidores”, subrayó el coordinador de diputados de Morena. 
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Se frenarán políticas “estatizantes”, advierte alianza PRI, PAN y PRD 

 

A través de la coalición Va por México, la oposición buscará frenar, desde el 

Poder Legislativo, las políticas “estatizantes” del gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, adelantó el PAN. 

“Lejos de atender las urgencias de los mexicanos, el Presidente y su partido se 

preocupan por leyes en materia eléctrica para fortalecer a la Comisión Federal 

de Electricidad, la del Banxico, que atentan contra la estabilidad monetaria del 

país y el enésimo intento por desaparecer a los organismos autónomos vigilantes 

del Ejecutivo”, criticó Juan Carlos Romero Hicks, coordinador panista en la 

Cámara de Diputados.  

El legislador –quien está ya postulado por su partido para ir en busca de su 

reelección, en acuerdo con el PRI y el PRD– anticipó que pugnarán por que el 

Ejecutivo federal eche mano de la “invaluable facultad” de enviar una iniciativa 

preferente al Congreso de la Unión, “para acelerar la aprobación de los temas 

prioritarios y se atiendan necesidades reales, no caprichos ideológicos o 

consignas estatizantes que, además de inviables, tendrán costos enormes para 

la nación”. 

Explicó que “los partidos políticos, los intelectuales, los empresarios, los 

trabajadores, los gobernadores, los alcaldes, la gente del campo, las 

universidades, debemos diseñar el plan nacional que dé respuesta a las 

pequeñas y medianas empresas, a las familias, a los adultos mayores, a los 

enfermos urgidos de medicinas y atención médica, a los agricultores, a los 

inversionistas nacionales y extranjeros que quieren operar en México”. 

“Es preciso aprovechar la vaguedad del Plan Nacional de Desarrollo para 

elaborar uno, de acuerdo con la contingencia que se vive en el país, con metas 

claras y realistas que eviten que México siga en los últimos lugares de los países 

en su estrategia de recuperación de la pandemia y sus efectos económicos”, 

subrayó. 

El panista insistió en que, “sin tardanza, debemos aprovechar todos los 

mecanismos que ofrece nuestro marco constitucional para enfrentar en serio los 

efectos de la pandemia, sin caprichos ideológicos”. 

 

PAN: Iniciativa de AMLO ahuyentará la inversión 

 

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, rechazó la reforma a la Ley de la 

Industria Eléctrica que plantea el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

porque, de aprobarse, ahuyentará las inversiones, y dio a conocer que el partido 

blanquiazul propondrá una reforma para subsidiar paneles solares para la 

autogeneración eléctrica en vivienda. 
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De acuerdo con el líder panista, la iniciativa de reforma planteada por el Ejecutivo 

no sólo es inconstitucional y pone en riesgo el Tratado entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC), por favorecer un monopolio estatal, sino que, 

además, llevará al país a litigios internacionales y provocará que los mexicanos 

paguen más por el consumo de luz en sus casas. 

Por esa razón, anunció: “Propondremos se subsidien paneles solares para la 

autogeneración en vivienda, que defenderemos con todo el derecho a consumir 

energía eléctrica limpia y más barata”. 

De acuerdo con Cortés Mendoza, López Obrador incumplió su palabra de no 

modificar las reglas en el sector energético en la primera mitad del sexenio, 

mucho menos sobre las inversiones ya realizadas. 

“Esto afectará significativamente la economía familiar, sobre todo de los más 

pobres”, acusó Cortés Mendoza. 
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La lucha por las 15 gubernaturas 

 

Lunes 08 febrero 2021 / Rafael Ramírez 

A cuatro meses de las elecciones del 6 de junio, en las que se renovarán 15 

gubernaturas, Morena ya tiene a todos sus alfiles que lucharán por el voto 

ciudadano, ya sea solos o en alianzas con el PT, el PVEM y Nueva Alianza. Por 

su parte, la oposición aún no termina de definir a todos sus candidatos. La 

alianza PAN, PRI y PRD tiene acordadas candidaturas comunes en 11 de 15 

estados; el PAN decidió ir solo en tres entidades donde considera que tiene 

dominio y puede ganar y el PRI y el PRD van unidos en Guerrero y Nuevo León. 

ESTADO MORENA POSICIÓN 

Baja California Nombre: Marina de Pilar Ávila Olmeda 

Coalición: Morena-PT-PVEM 

Actual alcaldesa de Mexicali. Es abogada con maestría en Administración 

Pública. Los aspirantes que no fueron elegidos al cargo acusaron que el 

gobernador Jaime Bonilla y Mario Delgado impulsaron su candidatura. Nombre: 

No se ha definido 

Coalición: PAN-PRI-PRD  

Aún no se define el candidato. Se convino que el PAN sea quien proponga a la 

candidata para cumplir con la paridad de género. El CEN panista informó que 

invitó a la ex Miss Universo Lupita Jones. 
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Baja California Sur Nombre: Víctor Castro Cosío 

Coalición: Morena-PT 

Exdelegado federal y senador con licencia. Fue profesor de primaria y 

secundaria durante 15 años, diputado federal del PRD y secretario de educación 

estatal con el panista Marcos Alberto Covarrubias. También fue alcalde de La 

Paz. Nombre: Francisco Pelayo Covarrubias 

Coalición: PAN-PRI-PRD-Partido Humanista y Partido de la Renovación 

Sudcaliforniana 

Francisco Pelayo estudió Mercadotecnia. Fue alcalde de Comondú, diputado 

federal en 2012 y actualmente es aspirante único a la gubernatura de Baja 

California Sur por el PAN. Es sobrino del exgobernador Marcos Alberto 

Covarrubias. 

Campeche Nombre: Layda Sansores San Román 

Coalición: Morena-PT 

Hija de Carlos Sansores, gobernador priista de Campeche. Ha sido senadora y 

alcaldesa de Álvaro Obregón en CDMX. Es una figura polémica por sus 

expresiones en tribuna y porque en 2016, como senadora del PT, gastó 700 mil 

pesos en ropa y tintes para el cabello, a cuenta del Senado. Nombre: Christian 

Castro Bello 

Coalición: PAN-PRI-PRD 

El priista Christian Castro es licenciado en Derecho y estudia una maestría en 

marketing político. A un año de haber salido de la universidad, en 2016, fue 

delegado de Sedesol. Ha trabajado en la Fiscalía estatal, fue diputado local y 

secretario de Desarrollo Social en Campeche. 

Chihuahua Nombre: Juan Carlos Loera De La Rosa 

Coalición: Morena-PT-Nueva Alianza 

El exdelegado federal tiene maestría en Ingeniería Ambiental. Es empresario en 

el sector maquilador. En 2012 incursionó en la política como promotor de Morena 

en El Paso, Texas. Sobre él pesa una investigación en la FGR por presuntos 

delitos electorales y condicionar apoyos de los programas sociales. Nombre: 

María Eugenia Campos Galván 

Coalición: PAN-PRD 

Maru Campos es hija de la política albiazul María Eugenia Galván. Ha sido 

legisladora y alcaldesa de Chihuahua capital. Está confrontada con el 

gobernador Javier Corral. Es señalada de ser parte de la llamada “nómina 

secreta” del exgobernador César Duarte. El PRI irá solo a la elección con su 

candidata Graciela Ortiz González. 

Colima Nombre: Indira Vizcaíno Silva 

Coalición: Morena-Nueva Alianza 

La exdelgada federal es abogada por la Universidad de Colima. Militó en el PRD 

de 2002 a 2012. Ha sido diputada plurinominal y alcaldesa del municipio de 

Cuauhtémoc. Su designación fracturó a Morena ya la coalición con el PT y 

PVEM, que competirán aparte. Nombre: No se ha definido 
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Coalición: PAN-PRI-PRD 

La alianza Sí por Colima aún no da a conocer los resultados de la encuesta 

aplicada para definir a su candidata entre la panista Martha Sosa Govea, quien 

ya fue candidata a la gubernatura en 2009, y la priista Mely Romero Celis. 

Guerrero Nombre: Félix Salgado Macedonio 

Partido: Morena 

Es senador con licencia. Militó de 1989 a 2014 en el PRD, partido donde fue 

legislador federal y alcalde de Acapulco. Se le acusa de dos casos de abuso 

sexual que habrían ocurrido en 1998 y 2016. En plena pandemia celebró su 

cumpleaños 64 con 600 invitados. Sigue en pláticas con PT y PVEM para 

concretar una alianza. Nombre: No se ha definido 

Coalición: PRI-PRD 

Mario Moreno Arcos, priista y exalcalde de Chilpancingo se perfila como 

candidato de la alianza sobre Evodio Velázquez Aguirre, pero será hasta el 

jueves que se dé a conocer. El PAN contenderá por separado con una candidata, 

por paridad de género. 

Michoacán Nombre: Raúl Morón Orozco 

Partido: Morena 

Es el actual alcalde de Morelia. Fue profesor normalista y llegó a ser líder de la 

CNTE. Fue diputado local y federal y senador por el PRD, y dirigente estatal de 

este partido. En 2017 se fue al PT y luego se alió a Morena. Nombre: Carlos 

Herrera Tello 

Coalición: PAN-PRI-PRD 

Carlos Herrera es un ingeniero civil, empresario y exalcalde de Zitácuaro. Su 

último cargo fue como secretario del actual gobernador Silvano Aureoles. El PRI 

ya dio su respaldo a Herrera para que sea el abanderado de la alianza opositora. 

Nayarit Nombre: Miguel Navarro Quintero 

Coalición: Morena-PT-PVEM-Nueva Alianza 

Es senador con licencia. En 1976 inició su carrera política en el PRI, en el que 

militó por 29 años. En 2015 se fue a Morena. Su designación fue criticada por 

las bases morenistas debido a los nexos que guarda con el exgobernador 

Roberto Sandoval y su fiscal Edgar Veytia, condenado en EU por tráfico de 

drogas. Nombre: Gloria Núñez Sánchez 

Coalición: PAN-PRI-PRD 

La alianza Va por Nayarit perfila la senadora panista como su candidata. La 

también alcaldesa de Compostela es abogada y maestra en Administración y 

Gestión Electoral y tiene estudios de doctorado. Inició su carrera política en el 

PRI, donde fue diputada local y federal. 

Nuevo León Nombre: Clara Luz Flores Carrales 

Coalición: Morena-PT-PVEM-Nueva Alianza 

Alcaldesa de Escobedo y abogada originaria de Coahuila. Se mudó a Nuevo 

León a los 15 años; a los 24 se afilió al PRI y fue diputada local. En 2010 se casó 

con Abel Guerra, compadre del actual gobernador Jaime Rodríguez Calderón.  
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En marzo de 2020 abandonó al tricolor tras la oferta de Morena para ser su 

candidata a la gubernatura. Nombre: Adrián de la Garza Santos. 

Coalición: PRI-PRD 

Nombre: Fernando Larrazábal Bretón 

Partido: PAN 

Nombre: Samuel García Sepúlveda 

Partido: MC 

La oposición no logró un acuerdo por las hondas diferencias entre el PRI y el 

PAN en la entidad. De modo que PRI y PRD irán con el alcalde de Monterrey 

Adrián de la Garza y el PAN postulará a Fernando Larrazábal. Movimiento 

Ciudadano, que competirá solo en estas elecciones, tiene como carta fuerte al 

senador Samuel García, quien se eligió este fin de semana oficialmente. 

Querétaro Nombre: Celia Maya García 

Partido: Morena 

Por tercera vez la magistrada de 71 años buscará la gubernatura del estado. 

Antes lo hizo por el PRD (2003) y por Morena (2015). Fue docente por tres 

décadas en la Universidad Autónoma de Querétaro. Fue propuesta como 

ministra de la SCJN por el presidente López Obrador, sin quedar. Nombre: 

Mauricio Kuri González 

Partido: PAN 

En este estado la oposición no concretó alianza. Según trascendió, el senador 

panista Mauricio Kuri se opuso a una coalición. El PRD apoyará a Raquel Ruiz 

de Santiago mientras que el PRI no define aún a su candidato. 

San Luis Potosí Nombre: Mónica Rangel Martínez 

Partido: Morena 

Es médico cirujana especializada en salud pública. Toda su trayectoria 

profesional se ha desempeñado en el sector Salud estatal. Su último cargo fue 

de secretaria de Salud y directora de los Servicios de Salud de San Luis Potosí, 

hasta enero pasado. Nombre: No se ha definido 

Coalición: PAN-PRI-PRD-Conciencia Popular 

La coalición Sí por San Luis aún no define a su abanderado. El PAN propuso al 

senador Octavio Pedroza mientras que el PRI tiene cinco aspirantes de los que 

surgirá el que tenga que medirse en los próximos días por encuesta contra 

Pedroza. 

Sinaloa Nombre: Rubén Rocha Moya 

Partido: Morena 

Originario de Badiraguato, Sinaloa. El senador de Morena es profesor 

normalista, licenciado en Derecho, doctor en Ciencias Sociales y miembro del 

Conacyt. Fue rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa y coordinador de 

asesores de los gobernadores Jesús Aguilar y Quirino Ordaz. Aun no se define 

una coalición. Nombre: Mario Zamora Gastélum 
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Coalición: PAN-PRI-PRD 

El senador priista de 46 años se perfila como el candidato de la alianza tripartita 

en Sinaloa. Proviene de una reconocida familia en la entidad y ha sido diputado 

local. También fue funcionario en Financiera Rural en el gobierno del 

expresidente Enrique Peña Nieto. 

Sonora Nombre: Alfonso Durazo Montaño 

Coalición: Morena-PT-PVEM-Nueva Alianza 

El exsecretario de Seguridad es ingeniero civil, abogado y maestro en 

Administración Pública. Militó en el PRI por 23 años, fue secretario particular de 

Luis Donaldo Colosio y posteriormente se fue al PAN, para ser secretario 

particular de Vicente Fox. En 2004 se unió a AMLO. Su gestión como secretario 

de Seguridad es crítica por el incremento de la violencia y el caso del 

“Cuiliacanazo”. Nombre: Ernesto Gándara Camou 

Coalición: PAN-PRI-PRD 

El exsenador priista Ernesto “El Borrego” Gándara fue coordinador de giras 

presidenciales en los años 80 y alcalde de Hermosillo. Tiene una Maestría en 

Derecho Constitucional por la Universidad de París y hasta 2018 fue Secretario 

Técnico del Consejo Político Nacional del CEN del PRI. Luego se cambió al PAN. 

Tlaxcala Nombre: Lorena Cuéllar Cisneros 

Coalición: Morena-PT-PVEM-Nueva Alianza-Encuentro Social 

La exdelegada federal fue integrante del PRI por 21 años y en 2012 se fue al 

PRD, luego al PT y finalmente a Morena en 2018. Fue presidenta municipal de 

Tlaxcala en 2008 y luego diputada local. En 2012 resultó electa senadora. 

Nombre: Anabell Ávalos Zempoalteca 

Coalición: PAN-PRI-PRD-Partido Socialista y Alianza Ciudadana 

La priista y abogada se ha desempeñado como directora del DIF Tlaxcala, 

diputada local, alcaldesa de Tlaxcala capital y primera mujer en ser secretaria de 

Gobierno. Incursionó en la política en 1987 como parte del equipo logístico de la 

exgobernadora Beatriz Paredes. 

Zacatecas Nombre: David Monreal Ávila 

Coalición: Morena-PT-PVEM-Nueva Alianza 

Exsenador y exalcalde de Fresnillo. Es un abogado de 54 años, hermano de 

Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado y exgobernador de la entidad. 

Igual que su hermano, pasó por el PRI, PRD, PT y Morena. Nombre: Claudia 

Anaya Mota 

Coalición: PAN-PRI-PRD 

La senadora priista, de 41 años, estudió Mercadotecnia. En su trayectoria política 

ha sido diputada federal y local. Además dirigió diversos organismos locales en 

materia de equidad y para evitar la discriminación. 
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Concentran 90 distritos disputa por aplanadora; 

contienda cerrada entre alianzas 

 

Lunes 08 febrero 2021 / Leticia Robles de la Rosa 

De los más de 150 distritos electorales federales en los que las coaliciones Va 

por México y Juntos Hacemos Historia registraron alianzas, 90 concentran la 

batalla por el dominio legislativo, ya que ambos bloques intentarán quitar a sus 

adversarios políticos los espacios que obtuvieron en la Cámara de Diputados en 

los comicios anteriores. 

Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, tendrá un camino cuesta arriba, 

ya que los resultados electorales de 2018 dieron amplia ventaja a Morena y sus 

aliados políticos. 

Las dos coaliciones se enfrentarán cara a cara en lugares como Matehuala, 

distrito uno de San Luis Potosí, donde se anticipa una contienda cerrada, ya que 

las preferencias electorales son muy similares para los seis partidos que integran 

las alianzas. 
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En tanto, en la Ciudad de México, los dos bloques se enfrentarán en siete 

distritos: el dos, en la alcaldía de Gustavo A. Madero; el cinco, en Tlalpan; el 

ocho, en Cuauhtémoc; el 16, en Álvaro Obregón; el 17, en Cuajimalpa; el 20, en 

Iztapalapa y el 23, en Coyoacán. 

Morelos es la única entidad federativa donde las coaliciones no competirán por 

alguno de sus cinco distritos. 

 

Serán 90 distritos corazón de la batalla 

 

Son 90 los distritos electorales federales que concentran la disputa en las urnas 

de las dos coaliciones que competirán por el voto el 6 de junio para integrar la 

nueva Cámara de Diputados, en los que ambos bloques intentarán romper el 

dominio electoral que tuvieron sus adversarios políticos en las elecciones 

anteriores, incluso en una ruta cuesta arriba. 

En la Ciudad de México, por ejemplo, son siete distritos electorales federales 

donde contendrán las dos coaliciones, que son el dos, en Gustavo A. Madero; el 

cinco, en Tlalpan; el ocho, en Cuauhtémoc; el 16, en Álvaro Obregón; el 17, en 

Cuajimalpa; el 20, en Iztapalapa y el 23 en Coyoacán. 

Por un lado, la formada por PAN, PRI y PRD, denominada Va por México y, por 

el otro, la integrada por Morena, Verde y PT, llamada Juntos Hacemos Historia. 

Los resultados electorales del 2018 permiten observar que Va por México tendrá 

un sendero cuesta arriba, pues en todos ellos hubo un dominio indiscutible de 

Morena, sin contar a sus aliados políticos, como el Distrito 23, en Coyoacán, por 

el cual el morenista Pablo Gómez es diputado federal; ahí, en el 2018, los 

partidos PRI, PAN y PRD lograron 91 mil 402 votos, al sumarse los sufragios que 

cada uno obtuvo, mientras que Morena solo sumó 126 mil 595 votos. 

Hay otros distritos electorales federales que anticipan una contienda cerrada 

entre ambas coaliciones, como en Matehuala, que es el distrino uno de San Luis 

Potosí. 

Sin contar los sufragios de las alianzas que formaron en esa ocasión, al sumarse 

los votos del PAN, PRI y PRD, obtenidos en 2018 muestran 510 mil 840 

sufragios, mientras que los votos obtenidos por Morena, Verde y PT son 503 mil 

235, es decir, las preferencias electorales son muy similares para los seis 

partidos que integran las coaliciones. 

Los convenios de coalición pueden cambiar todavía, de acuerdo con los pactos 

que logren los partidos involucrados, pero, con base en los listados de distritos 

registrados y aprobados en el INE, Va por México inscribió 176 distritos, mientras 

que Juntos Hacemos Historia registró 151 distritos electorales federales. 

Morelos es la única entidad federativa donde no competirá ninguna de las 

coaliciones por alguno de sus cinco distritos electorales federales. 
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En tanto, en cuatro entidades compite Va por México: Campeche, Colima, 

Guanajuato, Tabasco, frente al resto de los partidos en lo individual; mientras 

que en otros siete donde compite Juntos Hacemos Historia: Coahuila, Jalisco, 

Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Tamaulipas y Yucatán, sin que el resto de los 

partidos se coaliguen. 

En las 20 entidades restantes: Aguascalientes, Baja California, Baja California 

Sur, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Durango, Guerrero, Hidalgo, 

Estado de México, Michoacán, Nayarit, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, 

Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas, la elección para renovar la 

Cámara de Diputados pondrá cara a cara a las dos grandes coaliciones 

electorales. 

Los convenios de coalición también permiten observar que hay algunas curules 

que hoy ocupa el Partido Verde, como consecuencia de ser aliado del PRI en el 

2018, como ocurre en distrito dos de San Luis Potosí, y que ahora disputará para 

quedarse con él, pero como aliado de Morena. 

Además, algunos curules que ganó el PES, como aliado de Morena, ahora fueron 

designados al Verde para que compita por ellos. 
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Costó $300 millones reactivar las seis líneas del 

STC afectadas por incendio 

Lunes 08 febrero 2021 / Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó 

que reactivar el servicio en las seis líneas del Sistema de Transporte Colectivo 

(STC) Metro, el cual fue suspendido por el incendio ocurrido en la subestación 

de Buen Tono, tuvo un costo aproximado de 300 millones de pesos. 

Al prever que a más tardar la próxima semana estén listos los peritajes para 

determinar las causas del siniestro, informó que en los próximos días se reunirá 

con el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett 

Díaz, para concretar un proyecto integral de energizacion de las línea 1, 2 y 3, 

así como el montaje de un nuevo puesto de control que abarcará las líneas 1 a 

6, que son los más antiguos de la red. 

Interrogada respecto de si el gobierno del estado de México debería apoyar en 

el mantenimiento del STC, la titular del Ejecutivo local expresó: La verdad, no 

estaría mal. Señaló que de las 12 líneas de la red dos llegan hasta esa entidad 

y otras más a los límites con municipios mexiquenses; además, 40 por ciento de 

las personas que se movilízan por ese sistema provienen de esa entidad. 

En conferencia de prensa señaló que poner en funcionamiento las seis líneas 

que suspendieron su servicio por el incendio, al entrar hoy en operación la 2, que 

va de Taxqueña a Cuatro Caminos, el Metro invirtió alrededor de 300 millones 

de pesos entre el pago por los servicios de la CFE y la instalación del sistema de 

telemetría para conocer la ubicación de los trenes en servicio, aunque confió en 

que buena parte de ese gasto sea cubierto por el seguro. 

La mandataria agregó que prácticamente se tiene listo el proyecto de 

intervención integral para la energización de las tres primeras líneas, cuyos 

trabajos realizará la CFE, así como el nuevo puesto de control para las seis 

primeras, casi un C5, y señaló que el gobierno tenía reservados 700 millones de 

pesos para el proyecto de Buen Tono, que implica la modernización de la línea 

1 de ese sistema de transporte, que va de Pantitlán a Observatorio. 

 

Mantenimiento oneroso 

 

A casi un mes de ocurrido el siniestro, informó que aún no concluyen los peritajes 

que realizan la Fiscalía General de Justicia (FGJ), la aseguradora y una empresa 

externa contratada por el Metro. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En el caso de la FGJ, mencionó que le informaron que se están haciendo 

diversos estudios, por lo que a más tardar en dos semanas se podrá tener un 

resultado de las causas de la conflagración en el edificio ubicado en la calle 

Delicias, en la colonia Centro. 

Sheinbaum recordó que el mantenimiento del Metro representa una parte muy 

importante del presupuesto del gobierno, aunado a que tiene un subsidio de, más 

o menos 7 mil millones de pesos, que el año pasado ascendió a casi 10 mil 

millones por la disminución de pasajeros debido a la pandemia de Covid-19 

Así que no estaría mal que este servicio y su operación también la combináramos 

con el estado de México, manifestó. 
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Apoyos podrían sobrecalentar la economía de 

EU: exsecretario del Tesoro 

 

Domingo 07 febrero 2021 / Agencia 

Tras las declaraciones de Lawrence Summers (antiguo secretario del Tesoro en 

el gobierno de Bill Clinton, y el principal asesor económico de Barack Obama) en 

contra del “American Rescue Plan” del presidente Biden, publicadas en un 

artículo de opinión en el Washington Post, líderes defienden el paquete de 1.9 

billones de dólares propuesto el mes pasado. 

El ex secretario del Tesoro declaró que el plan de Biden es excesivo y podría 

generar presiones inflacionarias, así como un “sobrecalentamiento” de la 

economía “de un tipo que no hemos visto en una generación, con consecuencias 

para el valor del dólar y para la estabilidad financiera”. 

A esto, Jared Bernstein, miembro del consejo de asesores económicos de la 

Casa Blanca, respondió que la administración cree que es crucial “devolver el 

golpe fuerte” y “devolver el golpe fuerte con apoyo fiscal”, también dijo que había 

consenso dentro del equipo sobre la calibración y el tamaño del paquete. 

Agregó que Summers estaba “completamente equivocado” al sugerir que la 

administración estaba minimizando los peligros de la inflación. “Janet Yellen es 

nuestra secretaria del Tesoro, ¿de acuerdo?”, dijo. “Ella sabe sobre los riesgos 

inflacionarios”. 
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Bernstein también comentó que “preocuparse por el 'sobrecalentamiento' 

cuando la recuperación del mercado laboral se ha estancado es una tontería en 

extremo (...) “Por supuesto que existen riesgos asociados con ir a lo grande, pero 

como hemos dicho todo el tiempo, esos riesgos palidecen en comparación con 

los riesgos de ir a lo pequeño. Como el propio Summers debería recordar”. 

La posición de Summers recibió el respaldo de Olivier Blanchard, el ex 

economista jefe del Fondo Monetario Internacional (FMI). “Creo que la prioridad 

absoluta es proteger a las personas y empresas afectadas por el Covid-19. Aún 

así, estoy de acuerdo con Summers”, escribió Blanchard en Twitter. “El programa 

de 1.9 billones podría sobrecalentar la economía de tal manera que sería 

contraproducente. La protección se puede lograr con menos”, agregó. 

Por su parte, Kristalina Georgieva, directora gerente del FMI, dijo que Estados 

Unidos debía estar “atento” a los peligros que planteó Summers, pero agregó 

que EU tiene a Yellen para monitorear los desafíos a la estabilidad financiera. 

También apoyó ampliamente el plan de Biden. “Creemos que es apropiado usar 

este espacio fiscal, dadas las incertidumbres excepcionales y, lo más importante, 

dado que todavía hay mucho dolor para los hogares y las empresas en EU”, 

agregó Georgieva. 

 

Janet Yellen, a favor 

 

Janet Yellen, secretaria del Tesoro, auguró este domingo, en una entrevista a 

CNN, que el país regresará al pleno empleo en el 2022 si se aprueba el nuevo 

paquete de estímulo económico que impulsa el presidente Joe Biden. 

Esperaría que si este paquete se aprueba, regresemos al pleno empleo el 

próximo año”, indicó Yellen. 

No obstante, la secretaria del Tesoro advirtió, citando un análisis reciente de la 

Oficina de Presupuesto del Congreso estadounidense, que si no se aprueba “un 

apoyo adicional” a la economía, la tasa de desempleo permanecerá elevada en 

los próximos años y tomará hasta el 2025 para conseguir que ese índice baje a 

4% de nuevo. 

“Tendríamos una recuperación larga y lenta, como la que tuvimos tras la crisis 

financiera (de 2008), pero este paquete va a acelerar realmente la recuperación 

y el análisis hecho por Moody's y economistas en la institución Brookings 

muestra claramente que con este paquete lograremos que la gente vuelva a 

trabajar mucho más pronto”, aseguró. 
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La Procuraduría conjunta acciones en política 

agraria gubernamental para promover el 

desarrollo social y sustentable en el medio rural 

 

El Titular de la dependencia, Luis Hernández Palacios, participó en el Conversatorio 

Internacional “Conflictos sociales: mecanismos, lecciones aprendidas y buenas 

prácticas para su gestión”, organizado por la ANT y PNUD 

Viernes 05 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

Los fenómenos de conflictos que se presentan en la actualidad en el medio rural 

son de carácter multifactorial, en donde el tema de la tierra, lo agrario, es sólo la 

punta de iceberg, porque atrás de esa realidad existen intereses diversos que 

vulneran los derechos individuales y colectivos de los pueblos y comunidades 

agrarias. 

En estos términos se expresó el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis 

Hernández Palacios Mirón, en el Conversatorio Internacional “Conflictos 

sociales: mecanismos, lecciones aprendidas y buenas prácticas para su 

gestión”, que organizaron la Agencia Nacional de Tierras y el Programa de las 

Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 

En la sesión virtual que se generó desde la ciudad de Bogotá, Colombia, y que 

unió en el Panel 1: Gestión de Conflictos Territoriales, a destacados panelistas 

del país anfitrión, Guatemala y México, el Procurador Agrario agradeció la 

oportunidad para participar en este tipo de foros latinoamericanos, sustentó su  
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exposición en torno a la temática de Conciliación y Mecanismos para conflictos 

agrarios. 

Al respecto, destacó que el Gobierno de México, impulsa una política agraria, a 

través de diversos organismos e instituciones, con el propósito de prevenir y 

atender la conflictividad agraria-social en el medio rural; revertir las condiciones 

de pobreza y marginación que han predominado en las últimas décadas, para 

promover el desarrollo social y sustentable de los más de 32 mil núcleos agrarios 

existentes en el territorio nacional. 

“Compartimos con los pueblos de América Latina, —subrayó el Procurador 

Agrario— que la pobreza, la exclusión y la marginación son una constante 

todavía en el sector agrario producto de las políticas neoliberales de los últimos 

35 años. El 62% de la población del medio rural vive en condiciones de pobreza, 

y el 21% en pobreza extrema”. 

Frente a esta realidad, señaló, el Estado Mexicano debe saldar y resolver una 

gran deuda con los hombres y mujeres del campo, a partir de una política que 

impulse el desarrollo social y sostenible, en términos de generar las condiciones 

de reunificar la cooperación, la contribución y participación en las decisiones 

colectivas y en la redistribución de beneficios sociales. 

En este sentido, enfatizó que a partir de la presente Administración rige una 

nueva visión transformadora en distintos campos de la vida nacional y, 

particularmente en el ámbito agrario, dijo, tenemos hoy el paradigma de pasar 

del concepto de tierra a uno nuevo, el de territorio que no comprende solamente 

el recurso tierra. 

Sobre el particular, el Procurador Hernández Palacios explicó: “En muy poco 

tiempo, en términos legislativos, reunificaremos los conceptos para que la 

propiedad de los núcleos agrarios incluya no solamente la tierra sino el agua 

superficial, el bosque, la selva, los manglares, los bienes de la biodiversidad, el 

conocimiento tradicional, los lugares de contemplación y los lugares sagrados y 

que esta propiedad y sus recursos puedan ser aprovechados en beneficio de sus 

integrantes”. 

En este foro virtual también se contó con la destacada participación de Jairo 

Acuña-Alfaro, del PNUD; así como de los panelistas: Héctor Mérida, 

representante del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Guatemala; Myriam 

Carolina Martínez, Directora General de la Agencia Nacional de Tierras; y Blanca 

Cardona, Gerente del Área de Gobernabilidad Democrática (PNUD) Colombia, 

en su carácter de moderadora. 
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CAERÁ LA "GUILLOTINA" 

 

En respuesta a las denuncias de Sol Yucatán, la responsable de la Procuraduría 

Agraria, Rita Chuil Gómez, se comprometió: «Campesinos recuperarán sus tierras que 

les fueron despojadas por empresarios, abogados y abogadas» 

Tres abogados y tres visitadores de campo que «trabajaban» para defender a los 

hombres de campo fueron encontrados responsables de  corrupción y fueron echados 

a la calle 

Domingo 07 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán, Seyé. - «Yo le diría a los campesinos que tengan la confianza al 100% de que 

recuperarán sus tierras que les fueron despojadas por empresarios, abogados y 

abogadas». 

En ese sentido se pronunció la responsable de la Procuraduría Agraria, Rita Chuil 

Gómez, al ser entrevistada en exclusiva por Sol Yucatán, en su oficina, toda vez que 

esta empresa periodística ha denunciado públicamente los atropellos de los que han 

sido objeto trabajadores del campo por parte de Rafael Acosta Solís, Xail de la Luz 

González Alpuche y María Elidé Silveira Hau, así como por decenas de empresarios, 

entre los que destaca Gabriel «Gabino» Guzmán Millet. 
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«El despojo está a la vista, hay ejidos donde les han hecho el cambio de destino en una 

superficie de 5 mil y 4 mil hectáreas, y no es posible que esto se siga dando, es por eso 

que en la Procuraduría Agraria tenemos la obligación de integrar esos expedientes para 

pedir la nulidad al Tribunal y lo estamos haciendo, por eso le pedimos la confianza a los 

campesinos agrarios para lograr esto a un buen fin, no es posible que se les siga 

despojando de sus tierras, que con mucho trabajo les fueron dotados desde sus 

antepasados, sus bisabuelos, sus abuelos, sus padres», externó la entrevistada. 

«Entonces ya basta de estos despojos, la Procuraduría está para orientarles e integrar 

bien los expedientes y que en el Tribunal se resuelva favorablemente para los sujetos 

agrarios», refirió la funcionaria. 

La titular de la dependencia en mención insistió en que no se permitirá que los 

verdaderos ejidatarios se queden sin tierras. 

«No podemos permitir que continuemos con esta actividad en el campo, por eso se les 

pide a los campesinos que acudan a la Procuraduría Agraria, que nos den la confianza 

para hacer un trabajo de equipo, necesitamos de la ayuda de ellos para hacer un trabajo 

conjunto, vamos a hacer todo lo que esté a nuestro alcance para que en estos juicios 

sean beneficiados los sujetos agrarios; corresponderá al Tribunal Agrario determinar la 

sentencia a quien le corresponda este derecho, pero nosotros los vamos a acompañar 

hasta la última instancia», dijo. 

«Entonces, Texán y Anexas y las otras localidades como Yaxkukul  y Samahil, que 

tienen denuncias contra Rafael Acosta y contra Gabriel  Guzmán Millet pueden estar 

tranquilos», refirió Chuil Gómez. 

«Nosotros tenemos la confianza de que los expedientes están debidamente integrados 

y será la Magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz quien determine la sentencia, pero que 

no quede la menor duda que nosotros estamos trabajando para el bien de los 

campesinos de Yucatán, y pueden estar seguros en un 100%, no va a quedar por 

nosotros para que recuperen sus tierras». 

Si hubiera algún fallo contrario en el Tribunal, ¿ustedes continuarían luchando de la 

mano de los campesinos?, se le preguntó a Rita Chuil. 

«Claro, hay otros procesos, el proceso no acaba en el juicio, las partes pueden continuar 

a siguientes instancias, nosotros no abandonaremos a los ejidatarios, para eso la 

Procuraduría Agraria fue creada en 1992», mencionó la funcionaria estatal. 

El asunto de Seyé, ¿en qué sentido va de la Procuraduría Agraria al Tribunal?, se 

preguntó. 

«Efectivamente, hay algunos ejidos que están siendo objeto de transacciones de 

diferentes índoles, el ejido tiene personalidad jurídica, patrimonio propio, ellos (los 

ejidatarios) son dueños de las tierras que les fueron dotadas en 1930, 1940, depende 

de la creación del ejido». 

Investigaciones periodísticas de esta casa editorial revelan que muchos nunca 

vendieron y que los empresarios se metieron a sus tierras, incluso depredaron árboles 

de miles de hectáreas. 
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A la calle abogados y visitadores por corruptos 

 

Tres abogados y tres visitadores de campo que «trabajaban» para defender a los 

sectores más vulnerables fueron encontrados responsables de actos de corrupción y 

fueron echados a la calle, reconoció la titular de la Procuraduría Agraria, Rita Chuil, y 

por ello les asignaron nuevos licenciados a los campesinos de distintos puntos del 

Estado, y no fue para alargar los procesos, agregó la funcionaria. 

«Los abogados que atendían algunos casos ya no están con nosotros, se les notificó la 

recesión de sus contratos por diversas razones y argumentos, y las oficinas centrales 

así lo requirieron, se corrompieron, fueron tres abogados y tres visitadores y uno más 

renunció, todos estaban a cargo de los asuntos de los ejidatarios, pero también a partir 

del primero de febrero se incorporan otros más, la intención es que no haya retraso». 

Lo mismo está sucediendo en Yaxkukul, Samahil, Texán y Anexas, aquí mencionan a 

Rafael Acosta Solís y a Gabriel Guzmán Millet, ¿le compete solicitar coordinadamente 

con alguna otra instancia que estas personas regresen las tierras? 

«Claro que sí, lo estamos haciendo, tan es así que estamos demandando en el Tribunal 

estos asuntos de Ixil, Yaxkukul, Seyé, Samahil y Texán, aunque Texán no pidió 

representación, pues cuentan con una abogada particular», señaló. 

Rita Chuil insistió en que la dependencia que encabeza solicita el apoyo del Tribunal 

Agrario para que se cancelen estos nombramientos que ilegalmente les hicieron a los 

empresarios, licenciadas y licenciados, y que exigieron a cambio de «asesoría», o bien, 

hectáreas. 

«Nosotros le presentamos al Tribunal las demandas, con las prestaciones, lo que está 

pidiendo el sujeto agrario, la nulidad, la cancelación, la incorporación nuevamente de 

esa superficie al ejido, diversas prestaciones se le piden al Tribunal, el sujeto viene, 

acredita su derecho como ejidatario: ‘yo estaba aquí, me quitaron y vendieron mi parte 

a otra persona’, y nosotros documentamos, integramos el expediente y metemos al 

Tribunal», indicó. 

¿Sí podrán obligar a los empresarios y abogados a entregar las tierras?, insistimos. 

«Básicamente es una situación que la Magistrada debe analizar y determinar». 

¿Pero usted qué opina? 

«Hay elementos que pudieran favorecer al núcleo agrario». 

«Guillotina» a avecindados y a quienes no son ejidatarios 

La entrevistada reconoció que sí hay empresarios, licenciados y licenciadas que están 

registrados como avecindados y como ejidatarios, pero que no son originarios de los 

pueblos donde se les dio el nombramiento a través de una asamblea, por lo que sí se 

les puede obligar a que regresen las tierras. 

«Se está haciendo por parte de la Procuraduría, integrando el expediente, haciendo las 

demandas y presentándolas, ahora, corresponderá al Tribunal analizar las prestaciones 

y determinar su procedencia, le estamos dando todo el servicio y la orientación, 

soportando bien el expediente para que el Tribunal resuelva y si hay nulidades que se 

están gestionando por el reconocimiento». 

¿Por qué tardan tanto estos asuntos?, se le preguntó. 

«Habrá que preguntárselo al Tribunal, cuando ya se presenta la demanda está en 

manos de la autoridad que resuelve, si hay inconformidad del afectado, sea quien sea, 

se va a la segunda instancia hasta que se resuelva en definitiva y estamos para servirle 

a los campesinos en general», concluyó. 
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Suspendidos cambios de comisarías ejidales 

 

Domingo 07 febrero 2021 / Carlos A. Govea 

San Luis Potosí. - Al agravar el problema de la pandemia por el Covid-19 

(Coronavirus), nuevamente quedaron suspendidas las asambleas ya 

programadas por parte de la Procuraduría Agraria en diversas localidades, 

principalmente para cambio de comisarías ejidales. 

La Procuraduría Agraria informó, en algunos poblados ya estaba contemplado el 

cambio de las mesas directivas, las cuales integran las diferentes comisarías en 

ejidos, tal es el caso de San José donde hay personas quienes lo piden desde 

mediados del año anterior y no es efectuado debido al problema de salud para 

evitar riesgos de enfermedades. 

El año anterior también estaba pendiente el cambio de autoridades en ejido 

Palomas desde Agosto, efectuándose hasta Diciembre a petición de un grupo de 

habitantes con derecho a voto, lo mismo pueden solicitar la población en las 

localidades donde ya venció el periodo de las autoridades salientes, pero la 

asamblea será cuando el estado potosino pase de semáforo rojo a naranja. 

Las asambleas las coordinará un visitador agrario, acreditado de esta 

dependencia, para efectuarlas en su debido momento. 
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Es inconstitucional que los municipios requieran 

de una autorización judicial para clausurar y 

suspender obras en ejecución: Suprema Corte 

 

Sábado 06 febrero 2021 / Redacción 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó una porción normativa del 

artículo 60, fracción VII, de la Ley General de Asentamientos Humanos, 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, con efectos limitados al municipio 

de Guadalupe, Nuevo León. Esta norma exigía a los municipios contar con una 

resolución judicial para suspender y clausurar obras en ejecución. Lo anterior, al 

retomar el análisis de las impugnaciones iniciado en sesión pasada. 

Por otra parte, el Pleno reconoció la validez de los artículos 14, 15 y 16, relativos 

a la naturaleza jurídica y facultades del Consejo Nacional de Ordenamiento 

Territorial, al concluir que es un órgano de carácter consultivo, cuyas atribuciones 

no interfieren con aquellas que corresponden a los municipios y que fue creado 

por el Congreso de la Unión, en ejercicio de las facultades de dirección que tiene 

en materia de asentamientos humanos y desarrollo urbano, en términos de lo 

dispuesto por el artículo 73, fracción XXIX-C de la Constitución General. 

La Suprema Corte también reconoció la validez de los artículos 31, 32, 33, 34, 

35, 36, fracción I, 38 y 44, relativos a los programas metropolitanos y de zonas 

conurbadas, así como a los planes y programas municipales de desarrollo 

urbano, al considerar que no existe obligación alguna para que el Congreso de 

la Unión desarrolle a detalle la forma en que deberán elegirse los integrantes de 

la Comisión de Ordenamiento Metropolitano o de Conurbación, pues ello podrá 

preverse en otros ordenamientos. Además, la Corte precisó que los municipios 

sí tienen una participación real y efectiva en dicha comisión, pues tienen la 

atribución de coordinar la formulación y aprobación de los programas 

metropolitanos, así como su gestión, evaluación y cumplimiento. 
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Por lo demás, la Corte reconoció la validez de diversos preceptos relacionados 

con: 

 

1. a) la creación de mecanismos que coadyuven, asesoren y, en su caso, 

representen los intereses de los habitantes ante cualquier autoridad 

administrativa o jurisdiccional, así como para ampliar las facultades de la 

Procuraduría Agraria en lo que respecta a la defensa de los derechos 

humanos vinculados con el ordenamiento territorial, al considerar que sí 

existe un sustento constitucional para el efecto y no vulneran la autonomía 

del municipio; 

2. b) la obligación de los Congresos locales de atender las recomendaciones 

que, en la simplificación de las autorizaciones, permisos o licencias de las 

autoridades locales, se emitan en términos del artículo 147 de la Ley 

Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, ya que no incide en las 

facultades de los municipios, sino en las de los gobiernos de los Estados; 

3. c) las restricciones para el cambio de destino de espacios públicos 

originalmente destinados a la recreación, deporte y zonas verdes, al 

considerar que los municipios sí pueden modificar dicho uso, siempre y 

cuando lo justifiquen y destinen un nuevo espacio para esos efectos; y 

4. d) la previsión relativa a compensar a los propietarios por acciones 

urbanas, como son la protección de zonas de salvaguarda, derechos de 

vía y protección de polígonos de amortiguamiento industrial, las cuales no 

vulneran la libre administración municipal. 

Finalmente, la Suprema Corte reconoció la validez de los artículos 104, 105, 106 

y 108 de la Ley. 

Controversia constitucional 19/2017, promovida por el Municipio de Guadalupe, 

Estado de Nuevo León, demandando la invalidez de la Ley General de 

Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, 

publicada en el Diario Oficial de la Federación el 28 de noviembre de 2016. 
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La mancha urbana en la frontera norte requiere 

control, asegura Román Meyer 

Lunes 08 febrero 2021 / José Antonio Román 

El crecimiento de la mancha urbana con poco control es el común denominador 

en los municipios de la frontera norte, situación que exige mayor intervención de 

todos los niveles de gobierno, aseguró el titular de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón. 

Adelantó que durante el presente año se realizarán intervenciones urbanas en 

80 municipios un poco más retirados de las fronteras, luego de que durante los 

dos primeros años de la presente administración tuvieron programas muy 

activos. 

En entrevista, el funcionario federal explicó que la frontera norte ha vivido un 

rápido crecimiento económico y urbano en las pasadas décadas, situación que 

ha generado la conformación de colonias muy alejadas de los centros de trabajo 

y, por ende, la formación de zonas habitacionales carentes de servicios, 

equipamientos urbanos y de espacios públicos para las comunidades. 

Las intervenciones que realiza la Sedatu en los municipios fronterizos del norte 

del país están más enfocadas al diseño y construcción de espacios públicos, 

deportivos, polideportivos, plazas públicas, y centros de salud, entre otras, así 

como estaciones de bomberos y centros educativos y lo que se busca es crear 

espacios públicos que no sólo mejoren la calidad de vida de las personas, sino 

que den identidad a estas comunidades, cuyos habitantes provienen de muchos 

lugares del país, resultado de la migración interna, muchos de ellos han llegado 

a la zona con la esperanza de ir a Estados Unidos. 

Precisó que otro elemento del cual ya se tenía observado, pero que los 

resultados del censo de población y vivienda 2020 dejan ver la magnitud del 

problema, es en torno a 8 millones de viviendas en desuso o abandonadas, 

situación que –dijo– se analizará con otras dependencias para adecuar los 

programas gubernamentales. 

Román Meyer señaló que la estrategia nacional de ordenamiento territorial es 

una visión de largo plazo, de 30, 40 y hasta 50 años. 
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Sader: crece el sector agroalimentario, pese a la 

pandemia 

Lunes 08 febrero 2021 / Redacción 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos, aseguró 

que el sector agroalimentario nacional registró un crecimiento económico a pesar 

de la pandemia, lo cual permitirá afrontar los compromisos de abasto de 

alimentos en México y en el extranjero. 

En reunión virtual con integrantes de la Cámara de Comercio México-Estados 

Unidos, Villalobos indicó que en el país se ha logrado una sinergia con los 

productores agropecuarios, pesqueros y acuícolas, a fin de mantener el 

funcionamiento de la cadena productiva nacional y garantizar el abasto de 

alimentos en el mercado nacional y satisfacer la demanda de productos 

mexicanos en los mercados foráneos. 

Con base en información del Departamento de Agricultura estadunidense, la 

Sader informó que el comercio agroalimentario entre México y EU en 2020 se 

situó en 51 mil 872 millones de dólares, un incremento anual de 3 por ciento en 

relación con 2019, y de 9.2 frente a 2018. 

En la sesión en la que participaron empresarios estadunidenses, la Sader señaló 

que, con base en los términos del decreto publicado en el Diario Oficial de la 

Federación en diciembre de 2020, si bien la importación de maíz para uso 

pecuario se mantendrá, las compras irán disminuyendo conforme al Programa 

Maíz para México que impulsa el incremento en la producción nacional de la 

semilla amarilla. 
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¿Por qué se prohibió en México el glifosato? El 

Secretario de Agricultura lo explica 

 

Domingo 07 febrero 2021 / Redacción 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos 

Arámbula, explicó las razones por las que se prohibió en México el uso de 

glifosato en cultivos de frijol, maíz, entre otros productos. 

El funcionario explicó en entrevista para La Silla Roja, que el abuso de este 

herbicida puede causar enfermedades respiratorias y en la piel de los 

agricultures, así como daños a la tierra. 

"Un abuso en los volúmenes o excesiva aplicación puede contaminar los mantos 

acuíferos, afectar a los jornaleros que lo aplican, a través de daños físicos en la 

piel o en las vías respiratorias, puede también generar problemas de resistencia, 

si las plagas están permanentemente expuestas (al herbicida) pueden adquirir 

mecanismos de tolerancia y perderíamos la capacidad de eliminación de las 

malezas, es importante eliminar a las malezas porque compiten por el sol, el 

agua, los nutrientes del suelo", dijo en la charla con Víctor Piz, Leonardo 

Kourchenko y Enrique Quintana. 

Señaló que que el glifosato se ha usado en México y en el mundo desde hace 

más de 40 años, por lo que el Conacyt está buscando un sustituto para este 

herbicida que permita combatir las plagas y las malezas a precios competitivos 

para los productores. 
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Además, el funcionario dijo que se respetará el plazo hasta 2024 que establece 

el decreto para reemplazar al glifosato. 

“El decreto da un plazo para sustituirlo hasta el último día de enero de 2024, es 

importante que vayamos sustituyendo estos compuestos químicos por 

compuestos más sustentables y amenos con el ambiente”, describió. 

“Tenemos un tiempo para que Conacyt, responsable de llevar a cabo las 

investigaciones (de este caso), nos planteen alternativas de sustitución para 

glifosato, pero mientras no tengamos disponible esta información, se seguirá 

importando para fines comerciales”, detalló. 

Añadió que el Gobierno acompañará a los productores con información, 

paquetes tecnológicos y capacitaciones para el uso del nuevo herbicida, una vez 

que este se tenga disponible. 

La Organización Mundial de la Salud ha clasificado al glifosato como un producto 

“probablemente cancerígeno para los seres humanos”. 

Respecto al decreto que busca prohibir gradualmente las importaciones de maíz 

transgénico, el titular de Sader indicó que México es autosustentable en maíz 

blanco para consumo humano, pero no lo es en maíz amarillo para alimentar al 

ganado. 

“Actualmente importamos de Estados Unidos el 80 por ciento del maíz amarillo 

que consumimos, por lo que (con el decreto) buscamos fortalecer el interés de 

México para producir maíz de mejor calidad y que no sea transgénico, queremos 

la autosuficiencia alimentaria de maíz amarillo”, explicó. 

Destacó el éxito que ha tenido el programa ‘Precios de garantía’ con el maíz, 

frijol, arroz y trigo harinero, aunque también se han tenido resultados positivos 

con la leche en polvo, ya que durante los dos años de la actual administración 

se logró prescindir de las importaciones de este producto lácteo. 
 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

 


